

UN POINT DE MYTHOLOGIE



Le professeur ami de papa. — Ton père vient de me dire, mon cher Toto, que tu étais le premier de ta classe en mythologie ; pourrais-tu me dire ce que les dieux de la fable consumaient dans l'Olympe ?

Toto. — Bien sûr ! Ils fumaient le Nectar à 5 cents de Mr Cusson.

FEUILLETON DU SAMEDI

CÉSAR CASCABEL

PAR JULES VERNE

DEUXIÈME PARTIE

VI

HIVERNAGE

(Suite.)

— En ce cas, monsieur Serge, il serait nécessaire de partir avant la débâcle des glaces, c'est-à-dire avant trois mois...

— Evidemment.

— Et comment ?...

— Peut-être les indigènes consentiront-ils alors à nous laisser partir ?...

— Je ne le crois pas, puisqu'il est impossible de leur payer rançon.

M. Cascabel, à qui la réponse d'Ortik venait d'être rapportée, répondit aussitôt :

— A moins que ces imbéciles n'y soient forcés !

— Forcés... Par qui ? demanda Jean.

— Par les circonstances !

— Les circonstances, père ?

— Oui ! Tout est là... Les circonstances, mon fils, les circonstances !

Et il se grattait la tête à s'arracher les cheveux, sans parvenir à en extraire une idée.

— Voyons, mes amis, dit M. Serge, l'essentiel est de prévoir le cas où les indigènes refuseraient de nous rendre la liberté. Est-ce que nous n'essayerons pas de nous passer de leur consentement ?

— Nous essayerons, monsieur Serge, répondit Jean. Mais nous serons contraints d'abandonner notre *Belle-Roulotte* !

— Ne parle pas ainsi, Jean !... s'écria M. Cascabel. Ne parle pas ainsi, tu me brises le cœur !

— Réfléchis, père !

— Non !... La *Belle-Roulotte*, c'est notre maison qui marche !... C'est le toit sous lequel tu aurais pu naître, mon fils !... L'abandonner à la merci de ces amphibies, de ces... !

— Mon cher Cascabel, reprit M. Serge, nous ferons tout ce qui dépendra de nous pour décider les indigènes à nous rendre la liberté. Mais, comme toutes les probabilités sont pour qu'ils s'y refusent, une évasion sera notre seule ressource. Eh bien, si nous parvenons à tromper la surveillance de Tchou-Tchouk, nous ne pourrons le faire qu'en abandonnant...

— La maison des Cascabel ! s'écria le chef de la famille, qui semblait faire rouler les r, bien qu'il n'y en eût pas un seul dans ces quatre mots.

— Père, reprit Jean, il y aurait peut-être un moyen de salut, qui arrangerait les choses...

— Et lequel ?

— Pourquoi l'un de nous ne tenterait-il pas de s'enfuir, afin de gagner le continent et de prévenir les autorités russes ?... Monsieur Serge, je m'offre volontiers...

— Cela... jamais ! dit vivement M. Cascabel.

— Non... ne le faites pas !... répondit non moins vivement Ortik, lorsque M. Serge lui eut fait connaître la proposition de Jean.

M. Cascabel et le matelot s'étaient trouvés d'accord à ce sujet ; mais, si l'un ne songeait qu'au danger que courrait le comte Narkine, en ayant affaire à l'administration moscovite, l'autre ne se souciait aucunement de se trouver en présence de ses agents.

Du reste, M. Serge répondit en envisageant la proposition de Jean à un autre point de vue :

— Je te reconnais bien là, mon brave garçon, dit-il, et je te remercie de l'offre que tu fais de te dévouer pour nous ! Mais ton dévouement ne pourrait aboutir. Vouloir, en plein hiver arctique, s'aventurer à travers l'icefield, franchir les cent lieues qui séparent l'île Kotelnik du continent, ce serait folie ! Tu périrais en route, mon pauvre garçon ! Non ! mes amis, ne nous séparons pas, et, si nous parvenons d'une façon ou d'une autre à quitter l'archipel des Liakhoff, nous le quitterons tous ensemble !

— Voilà qui est bien dit, ajouta M. Cascabel, et je veux que Jean me promette de ne rien entreprendre sans ma permission...

— Je le promets, père.

— Et quand je dis que nous partirons tous ensemble, reprit M. Serge, en s'adressant à Ortik, j'entends par là que Kirschef et vous, vous nous suivrez tous deux... Nous ne vous laisserons pas entre les mains des indigènes.

— Je vous remercie, monsieur Serge, répondit Ortik, et Kirschef et moi, nous saurons être utiles pendant ce voyage à travers la Sibérie. En ce moment, il n'y a rien à tenter. Mais il importe que nous soyons prêts à fuir avant la débâcle, dès que les grands froids auront cessé.

Et cela dit, Ortik se retira.

— Oui, reprit alors M. Serge, il faudra être prêts...

— Nous le serons ! affirma M. Cascabel. Que ferons-nous pour cela ?... Je veux bien que le loup me croque, si je m'en doute !

En effet, de quelle façon pourrait-on prendre congé de Tchou-Tchouk avec ou sans son assentiment, c'était la préoccupation, ou, pour mieux dire, la question à l'ordre du jour. Tromper la vigilance des indigènes, cela était au moins très difficile ! Amener Tchou-Tchouk à meilleure composition, il n'y fallait guère compter ! Il n'y avait donc qu'un moyen : c'était de "le mettre dedans," ainsi que le répétait vingt fois par jour M. Cascabel.

Oui ! c'est bien à cela à quoi il s'appliquait ! Mais il eut beau "se décarcasser la caboche," selon une de ses expressions favorites, le mois de janvier s'acheva, sans qu'il eût encore rien trouvé au fond de son sac !

VII

UN BON TOUR DE M. CASCABEL.

Ils furent rudes, les débuts de février, — ce mois pendant lequel le froid, sous cette latitude, arrive à congeler le mercure des thermomètres ! Certes, on est encore loin des températures de l'espace intrastellaire, de ces deux cent soixante-treize degrés au-dessous de zéro qui immobilisent les molécules des corps en constituant l'éclat solide absolu. Et pourtant, on eût pu croire que les molécules de l'air ne glissaient plus les unes sur les autres, que l'atmosphère était comme solidifiée. Cet air que l'on respirait, il brûlait comme du feu. L'abaissement de la colonne thermométrique était tel que les hôtes de la *Belle-Roulotte* durent se résoudre à n'en plus sortir. Le ciel se montrait d'une extrême pureté, et les constellations y brillaient avec une netteté incomparable, à laisser croire que le regard atteignait les dernières profondeurs de la voûte céleste. Quant à la clarté du jour, vers midi, ce n'était qu'un mélangé blafard d'aube et de crépuscule.

Cependant les indigènes n'hésitaient point, par

habitude, à braver ces conditions climatiques. Mais quelles précautions ils prenaient pour que leurs pieds, leurs mains, leur nez, ne fussent pas frappés d'une congélation subite ! Le corps enveloppé de peaux de rennes, la tête encapuchonnée, on ne voyait plus rien de leurs personnes. C'étaient des paquets de fourrures qui marchaient. Et pourquoi s'aventuraient-ils ainsi hors de leurs demeures ? C'était par ordre de Tchou-Tchouk. Ne fallait-il pas s'assurer si les prisonniers, qui ne pouvaient plus faire leur visite quotidienne, ne lui avaient point faussé compagnie ? Précaution superflue par un temps pareil !

— Bien le bonsoir, espèces d'amphibies ! leur criait de chez lui M. Cascabel, lorsqu'il les apercevait à travers les petites fenêtres dont il avait déglacé intérieurement les vitres. Il faut que ces animaux aient du sang de phoque dans les veines !... Ils vont et viennent là où d'honnêtes gens seraient gelés en cinq minutes !

En somme, dans les compartiments de la *Belle-Roulotte* hermétiquement clos, la température se maintenait à un degré supportable. La chaleur du fourneau de la cuisine, chauffé avec le bois fossile — ce qui permettait d'économiser la provision de pétrole — se communiquait à toutes les chambres, qu'il fallait même aérer de temps à autre. Mais alors, à peine la porte de l'avant-train était-elle ouverte, que toute matière liquide se gelait instantanément à l'intérieur. Il n'y avait pas moins de quarante degrés de différence entre le dedans et le dehors, — ce que M. Serge aurait constaté, si les thermomètres n'eussent pas été volés par les indigènes.

À la fin de la seconde semaine de février, la température indiqua une tendance à remonter quelque peu. Le vent ayant tourné au sud, les chasse-neige recommencèrent à sillonner ces parages de la Nouvelle-Sibérie avec une furie sans égale. Si la *Belle-Roulotte* n'eût été abritée par de hauts bloncs, elle n'aurait pu résister aux rafales. Enterrée dans la neige jusqu'au dessus des roues, il n'y avait rien à craindre pour sa sécurité.

Il y eut bien encore quelques violents à coups de froid, qui modifiaient brusquement l'état de l'atmosphère. Néanmoins, vers le milieu du mois, la moyenne thermométrique n'était plus que d'une vingtaine de degrés au dessous de zéro.

M. Serge, M. Cascabel, Jean, Sandre et Cloude-Girofle se hasardèrent donc à remettre le pied au dehors, en prenant les plus minutieuses précautions pour empêcher la transition d'être trop brutale. Au point de vue de l'hygiène, c'était là le plus grand danger qu'ils pussent courir.

Les environs du campement avaient entièrement disparu sous le même tapis blanc, et il était impossible de reconnaître les dénivellations du sol. Et ce n'était pas manque de clarté, car, pendant deux heures, l'horizon du sud fut coloré d'une lueur blafarde, un reflet de rayons sans chaleur, qui s'accentuait avec l'approche de l'équinoxe du printemps. On put donc entreprendre quelques promenades, et, tout d'abord, sur l'injonction formelle de Tchou-Tchouk, il y eut lieu de se rendre à sa demeure.

Rien n'était changé aux dispositions de ce têtard d'indigène. Les prisonniers furent même avisés d'avoir à se procurer une rançon de trois mille roubles dans le plus bref délai, ou Tchou-Tchouk verrait ce qu'il aurait à faire.

— Abominable gueux !... lui répondit M. Cascabel, dans ce pur français que Sa Majesté ne pouvait comprendre. Oui !... Triple bête !... Quadruple brute !... Roi des idiots !...

Il est vrai, ces qualificatifs, qui s'appliquaient si justement au chef des Liakhoff, n'avancèrent guère les choses. Et, ce qui était grave, c'est que Tchou-Tchouk menaçait d'en arriver à des mesures de rigueur.

C'est alors que, sous l'empire d'une fureur concentrée, M. Cascabel eut une inspiration de génie, — ce qui ne saurait surprendre de la part d'un homme si extraordinairement débrouillard.

— Nom d'un phoque ! s'écria-t-il un beau matin, si cette farce, cette bonne farce pouvait réussir ! Et pourquoi pas ?... avec de pareilles cruches !

Bien que cette phrase lui eût échappé, M. Cascabel crut devoir garder son secret. Il n'en voulut rien dire à Perronne — pas même à M. Serge — pas même à Cornélia.